



## México se arriesga a la ira de Donald Trump con los envíos de petróleo cubano

El presidente estadounidense amenaza a México y afirma que el régimen cubano caerá tras la captura de Nicolás Maduro en Venezuela.



Pemex's Ciudad Madero refinery. Rising exports from Mexico boosted oil flows to Cuba last year © Daniel Bocanegra/Reuters

México superó a Venezuela y se convirtió en el principal proveedor de petróleo de Cuba en 2025, según datos del sector, lo que ayudó a sostener a la isla comunista mientras el presidente estadounidense Donald Trump renovaba su promesa de atacar a los carteles mexicanos tras capturar al líder venezolano Nicolás Maduro.

Desde que derrocó a Maduro el sábado, Trump ha insistido en que «tendrá que hacer algo» con respecto al flujo de drogas mexicanas hacia Estados Unidos y ha afirmado que el régimen cubano está «a punto de caer», ya que «obtiene todos sus ingresos del petróleo venezolano».

Sin embargo, el aumento de las exportaciones del gobierno de izquierda de México impulsó significativamente los flujos de petróleo a Cuba el año pasado, lo que ayudó a la isla a superar una fuerte caída en los envíos de crudo venezolano, según datos del organismo industrial Kpler.

«Las importaciones de crudo venezolano a Cuba han disminuido y México se ha convertido en el principal proveedor de crudo del país», declaró Victoria Grabenwöger, analista de investigación de crudo de Kpler, al *Financial Times*.



México exportó una media de 12,284 barriles de petróleo al día (bpd) a Cuba el año pasado, lo que supone alrededor del 44 % del total de las importaciones de crudo de la isla y un aumento del 56 % con respecto a sus envíos de 2024, según las cifras de la empresa de datos comerciales y seguimiento de buques.

Por el contrario, Venezuela, durante mucho tiempo el mayor proveedor de Cuba, exportó 9528 bpd, es decir, el 34 %. Sus exportaciones a Cuba el año pasado, similares a las de 2024, fueron un 63 % inferiores a las de 2023.

En diciembre, la administración Trump reprendió públicamente a México, su mayor socio comercial, por no desempeñar un «papel regional constructivo alineado con los objetivos de la política exterior estadounidense».

Las cifras de Kpler sobre las exportaciones de crudo de Venezuela a Cuba coinciden con los datos de TankerTrackers.com, un servicio en línea que realiza un seguimiento de los envíos de crudo, que registró una media de 9720 barriles diarios de exportaciones de petróleo de Venezuela a Cuba este año, según declaró el cofundador Samir Madani.

Esa cifra incluye el petróleo transferido desde un petrolero incautado por Estados Unidos el 10 de diciembre, al inicio de lo que Trump ha denominado el «bloqueo total» de su país a los petroleros sancionados que se dirigen a Venezuela o proceden de ella.

Desde la destitución de Maduro, Trump ha afirmado que Estados Unidos está «a cargo» de Venezuela y que las empresas estadounidenses reactivarán la industria petrolera de la nación caribeña.

La petrolera estatal mexicana Pemex declaró en diciembre en la bolsa de valores de Estados Unidos que su unidad Gasolinas Bienestar había enviado 17 200 barriles diarios de crudo y 2000 barriles diarios de productos petrolíferos a Cuba en los nueve meses hasta finales de septiembre, una cifra superior a la comunicada por Kpler. Pemex afirmó que había cumplido «la legislación aplicable» en las exportaciones, por valor de 400 millones de dólares.

México ha apoyado a Cuba desde los primeros días de la revolución de Fidel Castro. Además de sus envíos de petróleo, México también emplea a brigadas de médicos cubanos.



La presidenta Claudia Sheinbaum ha logrado moderar las amenazas de Trump extraditando a los líderes de los cárteles y tomando medidas drásticas contra la inmigración.

Pero el lunes criticó la captura de Maduro, afirmando que «la acción unilateral y la invasión no pueden ser la base de las relaciones internacionales en el siglo XXI». Afirmó que había rechazado repetidamente las ofertas de Trump de intervención militar contra los cárteles.

Mientras tanto, las exportaciones de petróleo mexicano a Estados Unidos, que quiere el crudo pesado del país para sus refinerías del Golfo de México, se redujeron casi a la mitad entre junio de 2023 y octubre de 2025, hasta alcanzar los 519 000 barriles diarios. La caída no está relacionada con las exportaciones a Cuba.

El Gobierno de Cuba se enfrenta a una grave crisis económica, con una caída del número de turistas, escasez de divisas y apagones casi diarios.

Venezuela lleva mucho tiempo enviando a Cuba petróleo con grandes descuentos a cambio de agentes de contrainteligencia y médicos. Pero, al vender más crudo sancionado en el mercado negro, sus exportaciones de petróleo a la isla se han reducido en casi tres cuartas partes desde 2020, según los datos de Kpler.

Rusia proporcionó alrededor del 15 % de las importaciones de crudo de Cuba en 2025, y Argelia añadió alrededor del 6 %, según Kpler.

La petrolera estatal venezolana PDVSA y el Ministerio de Energía de Cuba no respondieron a las solicitudes de comentarios.

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad informó el año pasado, basándose en datos de aduanas, que los envíos de petróleo de México a Cuba se aceleraron el verano pasado antes de retroceder tras la presión de Estados Unidos.

Los datos sobre los envíos de crudo venezolano a Cuba podrían estar infrarrepresentados debido al uso de barcos de la «flota oscura» que apagan los sistemas de rastreo para viajar de incógnito, según Jorge Piñón, del Instituto de Energía de la Universidad de Texas.



Grabenwöger afirmó que todos los movimientos de buques venezolanos hacia Cuba registrados por Kpler eran «actividades oscuras», verificadas por imágenes de satélite.

México ha sido objeto de críticas recientes por parte de Estados Unidos por contratar a médicos cubanos en el marco de un programa de La Habana que la Administración Trump ha tachado de «plan coercitivo de exportación de mano de obra» que enriquece al régimen.

Sheinbaum, que ha defendido su uso, ha mantenido una frágil tregua con Trump, en gran parte accediendo a sus demandas críticas.

[https://www.ft.com/content/f04088c3-66af-4d7c-b5fd-df0e423bd837?utm\\_social\\_post\\_id=643782059&utm\\_social\\_handle\\_id=18949](https://www.ft.com/content/f04088c3-66af-4d7c-b5fd-df0e423bd837?utm_social_post_id=643782059&utm_social_handle_id=18949)  
452